

# ECUADOR **Debate**<sup>98</sup>

Quito/Ecuador/Agosto 2016

## **Educación Bilingüe Intercultural**

Ocaso y muerte de una revolución que al parecer nunca nació. Reflexiones a la sombra de una década desperdiciada

Conflictividad socio política: marzo-junio 2016

El desmantelamiento del estado multicultural en el Ecuador

Educación comunitaria y EIB en el Ecuador contemporáneo

Estrategia didáctica para la etnoeducación

Los impactos del cierre de escuelas en el medio rural

Educación Intercultural bilingüe para el Buen vivir: el caso de una comunidad Kichwa en Chimborazo-Ecuador

Los derechos lingüísticos de los pueblos indígenas del Ecuador: ¿Interculturalidad o asimilación? (2007-2014)

Cambios agrarios, migración y territorio en Manabí (Ecuador)

Repensando la devastación del trabajo y de la naturaleza a la luz del ecomarxismo

La filosofía de la historia en la visión de pensadores bolivianos contemporáneos

# ECUADOR DEBATE 98

---

Quito-Ecuador • Agosto 2016

## PRESENTACIÓN / 3

### COYUNTURA

- Ocaso y muerte de una revolución que al parecer nunca nació.  
Reflexiones a la sombra de una década desperdiciada / 7  
*Alberto Acosta, John Cajas Guijarro*
- Conflictividad socio-política: marzo-junio 2016 / 29  
*Patricio Pilca*

### TEMA CENTRAL

- El desmantelamiento del Estado multicultural en el Ecuador / 35  
*Carmen Martínez Novo*
- Educación comunitaria y EIB en el Ecuador contemporáneo / 51  
*Sergio Enrique Hernández Loeza*
- Estrategia didáctica para la etnoeducación / 65  
*Carlos Enrique Pérez; Sandra Ruiz; Jury Ivanor Cabezas; Matilde López;  
José Alejandro Vargas*
- Los impactos del cierre de escuelas en el medio rural / 83  
*Luis Alberto Tuaza Castro*
- Educación intercultural bilingüe para el Buen Vivir:  
el caso de una comunidad Kichwa en Chimborazo-Ecuador / 97  
*Ana Isabel Meneses Pardo*
- Los derechos lingüísticos de los pueblos indígenas del Ecuador:  
¿Interculturalidad o asimilación? (2007-2014) / 113  
*Adriana Rodríguez Caguana*

### DEBATE AGRARIO-RURAL

- Cambios agrarios, migración y territorio en Manabí (Ecuador) / 125  
*Fernando Guerrero*

### ANÁLISIS

- Repensando la devastación del trabajo y de la naturaleza a la luz del ecomarxismo / 141  
*Miguel A. Ruiz Acosta*

- La filosofía de la historia en la visión de pensadores bolivianos contemporáneos / 157  
*H. C. F. Mansilla*

## **RESEÑAS**

- El inca barroco. Política y estética en la Real Audiencia de Quito, 1630-1680 / 173
- ¡Pachakutik! Movimientos indígenas, proyectos políticos y disputas electorales en el Ecuador / 177

# ¡PACHAKUTIK! MOVIMIENTOS INDÍGENAS, PROYECTOS POLÍTICOS Y DISPUTAS ELECTORALES EN EL ECUADOR

**Marc Becker**

**Abya-Yala y FLACSO-Ecuador,**  
Quito, 2015, 339 pp.

*Juan Illicachi Guzñay*

El libro de Marc Becker contiene nueve capítulos: la politización de las identidades indígenas, los levantamientos, Movimiento Unidad Plurinacional Pachakutik, los indios en el poder, la revolución ciudadana, una nueva Constitución, neoextractivismo, los hijos de 1990, los movimientos sociales y la política electoral. Además contiene fotografías que ilustran la narración.

Este libro, aparece en un momento de tensión, de ambigüedades, de encuentros y desencuentros entre el movimiento indígena y el gobierno nacional; por ejemplo: por un lado, se dio la orden oficial de expulsión a la Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador (CONAIE) de su sede en Quito, es decir, el Ministerio de Inclusión Económica y Social (MIES) decidió dar por terminado el convenio de comodato para el uso de la sede en Quito de la CONAIE, en esta línea, el gobierno de Rafael Correa califica a sus opositores de “izquierda infantil”, “ecologismo infantil”, “indigenismo infantil”, “derecha troglodita”. Por otro lado, los movimientos indígenas, consideran que “el gobierno de la revolución ciudadana, más allá de su retórica revolucionaria, ha implementado una

política sistemática de violación de los derechos de la naturaleza; la violación de los derechos laborales de los servidores públicos; la violación a la libertad de opinión; la violación al derecho a la resistencia (nuevo Código Integral Penal, criminalización de la protesta social, persecución a dirigentes sociales, entre otros) (Sierra, 2014: 35-36). También, Carlos de la Torre “estudia los enlaces ciudadanos como rituales donde carisma y tecnocracia se complementan para construir a Correa como el profesor y redentor de la nación (2013: 40), análogamente, Natalia Sierra, haciendo una radiografía del poder dominación correísta considera que “la humillación pública busca hacer sentir al dominado un ser desgraciado, avergonzado y deshonrándole frente a la mirada de la sociedad a la cual pertenece” (2014: 36). Para entender este debate académico y la realidad política, económica, social ecuatoriana, el libro de Marc Becker tiene vigencia y actualidad.

El libro puede ser considerado insurgente y revolucionario por constituirse *en una caja de herramienta* (Foucault, 2010) de lucha, resistencia de los pueblos y nacionalidades indígenas a la vez que pue-

de constituirse *una caja de herramientas* (Ibíd.), de la *estructura de la máquina gubernamental* (Agamben, 2008), para la reproducción de la *colonialidad de poder y saber* (Mignolo, 2011), porque devela los mecanismos de lucha y resistencia, en el momento que el autor dice:

al explorar las múltiples y conflictivas estrategias que los movimientos indígenas adoptaron desde hace más de veinte años, *documentando* la historia reciente y *delineando* la trayectoria de uno de los movimientos sociales más poderosos y mejor organizados de las Américas (p.5).

Más allá de esta controversia, el libro también puede contribuir a construir alianzas y puentes políticos entre el gobierno nacional, los movimientos indígenas, ecologistas y demás organizaciones distantes del régimen actual, asumiendo algunos conceptos constitucionales: la interculturalidad, la plurinacionalidad, el *sumak kawsay*, la Pacha Mama, la democracia comunitaria, la justicia indígena. La praxis de estas categorías constitucionales conviene tanto al régimen de Correa como a los disidentes, para articular una democracia participativamente fuerte, intercultural y plurinacional.

El libro se constituye en una lectura obligatoria, no sólo porque es un estudio novedoso y muy actual, sino que además tiene su base en una investigación empírica profunda y reflexiones teóricas relevantes con el plus de una creatividad, frescura y originalidad extraordinaria. Metodológicamente, el autor emplea el archivo, rastrea informaciones en los *folletos*, *hojas volantes*, *panfletos*, *afiches*, *artículos de seminarios ya extintos*, *textos de colecciones privadas*, es decir *aquella literatura gris que de otra manera habría desaparecido* como señalan José Enrique Juncosa (director de la edi-

torial Abya-Yala) y Juan Ponce Jarrín (director de la FLACSO Ecuador), en la presentación del libro.

Becker destaca la emergencia del Movimiento de Unidad Plurinacional Pachakutik fundado en diciembre de 1995, la Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador (CONAIE) creada en 1986, la Confederación de Nacionalidades Indígenas de la Amazonia Ecuatoriana (CONFENIAE) fundada en 1980; la primera de alcance nacional y la segunda de alcance regional, la Amazonía. La CONAIE, de acuerdo al autor se declara como “una organización del pueblo oprimido y explotado” y definió su lucha como anticolonial, antiimperialista y anticapitalista” (p. 13). El proyecto de la CONAIE tuvo éxito porque no querían un proyecto político solo para indios. No obstante del hecho de presentarse, la CONAIE, como una confederación única y unificada, aparecen la Confederación Nacional de Organizaciones Campesinas, Indígenas y Negras (FENOCIN), originada en 1965 como Federación de Trabajadores Agropecuarios (FETAP) y el Consejo de Pueblos y Organizaciones Indígenas Evangélicas del Ecuador (FEINE) en 1980.

Marc Becker, es uno de los pocos autores, en señalar que, “antes de la década de 1980 los grupos de izquierda habían acogido la retórica de las nacionalidades indígenas con más entusiasmo que los movimientos indígenas” (p. 18) y demuestra que “en un congreso de 1982”, la federación sindical denominada Central Ecuatoriana de Organizaciones Clasistas (CEDOC) votó a favor de “presentar el saludo revolucionario a las nacionalidades indígenas del Ecuador”, así mismo el Frente Amplio de Izquierda (FADI), acogió las demandas del movimiento indígena que entonces se ex-

presaba “no solo como campesinos, sino también como pueblos y nacionalidades”. Del mismo modo, la Federación Nacional de Organizaciones Campesinas (FENOC), propuso la defensa de “nuestros derechos de pueblos y nacionalidades”. En 1985, el Partido Socialista Ecuatoriano (PSE) propuso una Ley de Nacionalidades Indígenas en el Congreso Nacional; en el congreso de 1993, el Partido Comunista Ecuatoriano (PCE), apuntó que Ecuador tiene una sociedad plurinacional compuesta por una diversidad de culturas, lenguas y pueblos de diferentes orígenes históricos. En esta genealogía, el autor deja afuera a la Federación Ecuatoriana de Indios (FEI), creada en 1944 bajo la dirección y coordinación del Partido Comunista, la pregunta es ¿La FEI acogió la tesis étnica?

Becker, analiza el discurso e imagen de Rafael Correa en el contexto latinoamericano relacionándolos con sus homólogos izquierdistas sudamericanos Luiz Inácio Lula da Silva de Brasil, Hugo Chávez de Venezuela, Evo Morales de Bolivia y Fernando Lugo de Paraguay. En términos de relación con los movimien-

tos sociales, de todos los presidentes referidos, Correa era el presidente cuyos eslabones con la sociedad civil son los más débiles. A diferencia de los cinco presidentes, Correa provenía del mundo académico, sin embargo es el que más se ha valido del discurso populista para identificarse como alguien del “pueblo”. Para este análisis, Becker toma el discurso de Correa en el Foro Social (FSM) acaecido en Brasil, en enero de 2009 en donde: “Correa habló favorablemente de los movimientos indígenas y condenó la exclusión histórica de los pueblos afrodescendientes” (p. 269).

Para finalizar, Marc Becker logra plasmar y entretener en todos los capítulos de manera transversal algunos temas sudamericanos, por eso su obra se constituye en una referencia de alcance regional. El libro invita a recorrer críticamente, por los surcos de los párrafos convertidos en una vasija inspiradamente pulida, a todas aquellas personas que tengan en la agenda política, académica e intelectual, el analizar no solamente los temas étnicos, sino también la realidad ecuatoriana desde los 80.